

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

EL BIEN PUBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

LA EDUCACION

EN LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.

Hoy que todo cuanto se relaciona con la instrucción pública despierta el interés en nuestro país, cuando la opinión pública indica ya que es indispensable escogitar medios de extender la enseñanza en España y cuando los mas de los que se fijan en asunto de tanta trascendencia están convencidos de que es indispensable estudiar las causas que hacen que en nuestro país no se propague la enseñanza, sin embargo de las sumas cuantiosas que para ello se gastan, lo que demuestra la existencia de un gran defecto de organizacion que debe corregirse con la mayor premura posible, creemos que no pueden ser perdidos los datos y noticias relativas al estado de la enseñanza en otros países, sino que por el contrario pueden ser utilizados al objeto de sacar de ellos consecuencias útiles y de resultados prácticos entre nosotros. Por esto publicamos los siguientes datos que nos han sido remitidos:

El comisionado é inspector general del ramo de educacion en los Estados Unidos del Norte de América, ha publicado el estado correspondiente al año de 1873, cuyo tenor es como sigue:

«Se considera que el número de individuos entre la edad de 6 á 16 años, en 37 Estados y 11 territorios asciende á 10,228,100. Respecto al coste anual de la educacion figura en primera línea el Estado de Massachusetts, pues pagó á razon de 21 duros 74 centavos por alumno, mientras en el de la Carolina del Norte ha sido el costo por igual concepto solo de 55 centavos. En los Estados del Sur, muy pocos han alcanzado á la suma de 2 duros al año por alumno. Estando dispuesto que cada maestro se haga cargo de la educacion de 40 alumnos, se necesitan 260,000 instructores para los niños.

Los colegios normales del país preparan anualmente 5,200 preceptores.

En 1873 hubo 38,875 personas preparándose para preceptores de colegio, de los cuales 2,965 lo fueron para las escuelas públicas de mas consideracion, 10,745 para academias y 25,166 para los departamentos preparatorios de los mismos colegios. Como 6,500 mas fueron destinados á escuelas científicas. Sin contar los cinco colegios de señoritas en la ciudad de Nueva-York, hubo en los Estados-Unidos 205 instituciones para mujeres de todas edades.

De dichas instituciones, 107 eran colegios, contando 24,613 discípulos, incluyendo 1,025 en aptitud de ser graduados para carreras especiales; mientras que 97 instituciones «co-educacionales» contaban 7,257 hembras, de las que 5,410 seguian cursos preparatorios y 1,947 cursos regulares.

Contaba el país 323 colegios y universidades con 3,108 profesores y otros instructores, 25,165 estudiantes para carreras preparatorias y 25,010 en clases regulares.

Las escuelas científicas ascendian al número de 68, con 650 instructores, 6,396 estudiantes regulares, 53 especiales, 98 graduados y 1,426 preparados, concediendo en dicho año de 1873, 266 grados.

Hubo 39 colegios de agricultura y arte mecánico.

Las tres profesiones de medicina, leyes y teología

aparecen haber concedido los grados en las proporciones siguientes:

De la primera 2,612; de la segunda 706, y de la tercera 683. La medicina regular alcanzó sobre la homeopatía un triunfo grande, demostrado por 50 colegios de la primera por solo 8 de la segunda, con 780 instructores del primer sistema y 136 del segundo, contando este 499 estudiantes mientras el otro contaba 6.491

En 37 colegios dedicados al estudio de leyes, hay 158 instructores y 2,174 estudiantes, y para 110 escuelas teológicas 573 instructores, con 3,838 estudiantes.

Veinte de esas últimas escuelas ó colegios son presbiterianas, 16 católicas romanas, 10 baptistas, 18 luteranas y reformadas, 10 protestantes episcopales, 10 metodistas, 8 congregacionales, 2 cristianas, 2 de los Hermanos Unidos, 2 universalistas, 2 sin secta y una para cada una de las unitaria, moraviana, nueva Jerusalem y union evangélica.

El número total de grados conferidos en todo el año fué de 9,000, y de este número 460 fueron honorarios. Cuarenta instituciones para sordo-mudos, con 4,534 pupilos, 28 instituciones mas para ciegos con 1916 pupilos. Mas de 400 asilos para huérfanos contienen á lo ménos 45,000 individuos, y 34 escuelas reformistas reciben en su seno 6,858 comitentes durante el año.

Treinta y cinco ciudades tienen 319,840 pupilos en cursos elementales, y el comisionado, extendiéndose en otras consideraciones agrega:

«Continuando así las escuelas públicas para niños es seguro que tendremos en lo sucesivo mejores manufacturas, lo que no sucedería con solo tener museos por centenares sin una buena direccion; además, con el sistema de escuelas hoy observado, el pueblo cultiva el arte con mas gusto y progreso. Hemos dado comienzo por un fin erróneo pidiendo el establecimiento de galerías de arte, cuando lo que necesitamos son escuelas donde se inculque la ciencia, el modo de dibujar y de bosquejar, y sobre todo acostumbrar el ojo y la mano á estos últimos particulares, dirigidos por buenos maestros, con lo cual se obtiene un buen golpe de vista y facilidad en la mano para trazar.

Partiendo de los partes recibidos en la secretaría de la Comision de educacion, aparece en el estado que en el año de 1873 se contaron en toda clase de instituciones 246,932 preceptores y 8.723,945 alumnos.

En el mismo estado de 1873, el Comisionado habla en una nota del «espantoso» número de niños que permanecen en la mayor ignorancia y que estos pertenecen precisamente á algunos pueblos de campo donde se emanciparon los negros ó la esclavitud fué totalmente abolida; y al objeto es remediar un mal que dicho señor considera de grande trascendencia, aconseja se vendan algunos terrenos públicos, á fin de que con su producto pueda atenderse fácilmente á la educacion de los niños en cuestion.

Respecto á la educacion elemental en la Academia militar, la Comision Inspectora se ha sorprendido al ver que de 134 alumnos designados para examinarse en literatura, hayan sido desaprobados 49, hecho que admirará indudablemente al público, bien que ello se debe al afan de ingresar en la Aca-

demia sin la preparacion debida.»

(De «De la Imprenta.»)

Noticias varias.

FALSIFICACIONES.

En la «Correspondencia de España» del 2 del actual, leemos lo siguiente:

«Dícese que han sido ya falsificados los sellos de impuesto, y no sabemos si queda sello alguno que no haya sido falsificado, segun los descubrimientos hechos.»

Nuestro apreciable cólega madrileño, «El Popular» se hace cargo del suelto que precede, y al trasladarlo á sus columnas le adiciona con sentidos comentarios sobre la inmoralidad que entraña la continua falsificacion de los efectos timbrados, á pesar de lo mucho que se vigila y sorprende á los falsificadores á quienes se castiga con rigor cuando son habidos.

Las lamentaciones del cólega ocupan dos buenas columnas, y cuando esperábamos que conocido y apreciado el daño nos iba á proponer alguna medida capaz de atajarlo, nos hallamos con que no se le ocurre ninguna, terminando con estas líneas:

«Preciso, es, pues, que el mal concluya y esto solo el Gobierno puede hacerlo, como lo esperamos.»

Esto, sea dicho con perdon del cólega, es lo que llamamos nosotros una conclusion á la española. Esperar que el Gobierno—siempre el Gobierno—remedie ahora una dolencia inveterada y que ha combatido en vano con sus naturales recursos, sin proporcionar otros nuevos mas eficaces, es llevar la confianza demasiado lejos. El Gobierno ha tenido siempre el deber y el interés de cortar de raíz un cáncer que rebaja su importancia y corroe las entrañas del Tesoro. No dudamos que habrá empleado esfuerzos, hasta sobrenaturales, para estirparlo, sin haberlo podido conseguir. ¿Cuales son los que deberá emplear en adelante? En esto estriba el quid de la dificultad. No pretendemos resolverla en absoluto; mas ya que otros no lo hacen, indicaremos algo de lo que se nos ocurre, y valga por lo que valiere.

Las falsificaciones que se vienen repitiendo con tanta frecuencia, no constituyen una industria exclusiva de nuestro país; y no creemos que son tampoco la completa perversion del sentido moral su verdadero origen. En todas partes cuecen habas, esto es, en todas partes se falsifican los objetos cuya adulteracion puede proporcionar beneficios, y mientras estos se presenten se correrá todo género de azares para alcanzarlos.

¿Pueden darse mayores que los que rodean al contrabandista? Y sin embargo, el contrabando perseguido, penado é infamado, subsiste y subsistirá en todos aquellos países donde los derechos fiscales permitan realizar pingues beneficios. En Inglaterra apesar de la estremada vigilancia y fidelidad de los aduaneros, se introducen fraudulentamente bebidas alcohólicas de dificilísimo transporte y ocultacion.

Los Bancos de todos los países se hallan, con mas frecuencia de lo que se cree, obligados á retirar de la circulacion los billetes de tal ó cual serie, falsificados por la industria ilegítima; pero como los

Bancos son dirigidos y administrados por particulares, además de la intervención de los gobiernos, los verdaderos representantes e interesados son los que vigilan, descubren y atajan el mal, adoptando cuantos arbitrios les sugiere la acción colectiva de la corporación y la particular de los individuos que la constituyen.

A medida que adelantan las ciencias químicas y las artes mecánicas, se nota mayor aumento en la afición á falsificar, tanto mas tentadora, cuanto es mas fácil y productiva; y mientras mas elevado sea el número de los objetos en circulación que puedan ofrecer ventajas á los falsificadores, ya porque siendo de uso general ha de haberse efectuado un gran consumo antes de que se averigüe el fraude, ó ya por las dificultades que ofrezca semejante descubrimiento, mas impotente ha de ser el Gobierno, como tal, para poner coto al delito que se comete contra los intereses legítimos del Estado.

Siendo esta última observación un hecho comprobado por la cotidiana experiencia, creemos llegado el caso de emplear recursos mas directos y eficaces que los usados hasta el día. En primer lugar, reducir en lo posible el número de los objetos timbrados, y sea pequeño ó grande este número, «arrendar á particulares la administración de esta renta,» descartando al Gobierno de la responsabilidad en que él recaer, por la torpeza ó mala fé de sus agentes, y de su falta de vigilancia, que está visto es ineficaz para lograr el fin apetecido.

Mas de una vez hemos dicho y lo repetiremos siempre que se presente la ocasión, «que solo el arriendo temporal de todas las Rentas del Estado» puede proporcionar á este recursos efectivos, y concederle el desahogo que necesita para atender á sus perentorias obligaciones y apremiantes compromisos. Solo el arriendo á particulares, conseguirá moralizar la administración, cortar abusos, crear estadística, dar á conocer los inconvenientes de ciertas medidas, facilitar las reformas y asegurar un tipo fijo del impuesto, que sirva de punto de partida para las combinaciones financieras.

La experiencia nos ha hecho ver que las empresas particulares están mejor servidas que las dependencias del Gobierno: que los agentes de las primeras ejercen mas esquisita vigilancia; que los fraudes, falsificaciones y otras maniobras de una inmoral especulación, se descubren mas pronto y se evitan con mas facilidad: que los rendimientos crecen, las ocultaciones se aminoran, los repartimientos son mas exactos y equitativos y se van destruyendo los hábitos de pereza y negligencia que convierten á ciertas oficinas en canongías simples.

Que los arriendos tienen sus desventajas, nunca lo hemos negado; pero que estas se ven neutralizadas por sus buenos é inmediatos resultados, no se pueden poner en duda, máxime en las circunstancias presentes, en que el atraso es grande, las obligaciones van en aumento progresivo, los rendimientos no responden á las esperanzas que hicieron concebir los planes financieros, la necesidad apremia y cada día que pasa aumenta la confusión y el desconcierto y hace imposible que continúen los sistemas empiricos y de trampa adelante.

El «*Courrier du Havre*» publica los siguientes pormenores relativamente al naufragio del vapor norte-americano «*L'Empire*»:

«Un buque norte-americano que prestaba el servicio regularizado de la costa entre Filadelfia y Nueva Orleans, «*L'Empire*,» capitán M. Jeanfreau, zozobró en la rada de Nueva Orleans. Había llegado allí con regularidad á las doce y media de la noche del 17 de noviembre, con cargamento de azúcar, arroz, etc. Algunos pasajeros habían saltado ya á

tierra, por desgracia otros catorce se habían quedado á bordo, lo propio que la tripulación y la oficialidad, formando un conjunto de treinta y tres personas: casi todos se ahogaron. Hasta ahora, de cuarenta y siete víctimas solo se han sacado cinco cadáveres, y entre ellos el de la hija mayor del capitán, de edad de diez y ocho años: el capitán pudo salvarse, lo propio que su esposa y un niño de menor edad; pero se perdieron otros cuatro, entre ellos la citada hija mayor.

Además, uno solo de los pasajeros pudo salvarse á nado, M. D. R. Perret. Atribuye esta espantosa catástrofe á que el buque, excesivamente cargado, se abrió súbitamente por debajo de la línea de flotación, penetrando el agua en abundancia. Y al contrario, el capitán afirma que el buque no llevaba sino un flete ordinario. El capitán, que estaba durmiendo al ocurrir la catástrofe, fué despertado por un gran ruido y por una confusión espantosa. Cogió á su niño menor, se arrojó con él al agua, y fué nadando hácia la costa: su esposa hizo otro tanto, llevando en brazos á otro hijo; pero en el momento en que iba á tenderse sobre el agua, un vapor que se puso en movimiento para ir en auxilio de «*L'Empire*,» fué picada por una de las ruedas, y hubo de perder su preciosa carga. Este siniestro ha causado honda impresión en los Estados Unidos.»

Ya se han fijado las denominaciones de los buques de guerra que se están construyendo en Francia, y son: monitor «*Puigcerdá*,» una batería flotante «*Duque de Tetuan*,» buques de marcha, «*Fernando el Católico*» y «*Marqués del Duero*,» que constarán de tres cañones cada uno. Cañonera 1.ª, «*Somorrostro*,» 2.ª, «*Ebro*,» 3.ª, «*Bidasoa*,» 4.ª, «*Teruel*,» 5.ª, «*Nervion*,» 6.ª, «*Toledo*,» 7.ª, «*Tajo*,» 8.ª, «*Arlanza*,» 9.ª, «*Turisa*» y 10.ª «*Segura*.» Estas constarán de dos cañones de 12 centímetros colocados en una torre hácia la proa. Los cuatro primeros operarán en el Bidasoa y los seis restantes en el Ebro. («*Gaceta de Barcelona*».)

M. Hanneker dice «*El Ramillete*,» acaba de obtener una luz extraordinariamente brillante dirigiendo la llama de una lámpara de espíritu de vino, de una construcción particular, activada por una corriente de oxígeno, contra un cilindro compuesto de carbonato de cal, magnesia y oliva, comprimido por la presión hidráulica. La olivina empleada es un silicato natural de magnesia.

La fabricación de clavos en los Estados-Unidos, ha llegado á tal altura y sus precios son tan reducidos, que han obligado á los fabricantes ingleses á dejar de manufacturar este artículo. El precio de la labor en Inglaterra es tan subido que no permite sacar beneficio alguno y en muchos casos produce una pérdida segura. Por esta razón los fabricantes han optado por cerrar sus fábricas y vender clavos americanos, que les reporta una ganancia regular sin riesgo de pérdida. Un solo fabricante inglés ha contratado 20,000 barriles, cantidad que considera necesaria para cubrir sus compromisos.

Creemos de señalado interés la reproducción del siguiente suelto que encontramos en el último número de la «*Independencia médica*»:

«Envenenamiento por ácido cianhídrico.—El periódico «*Le Bordeaux médical*» cita el caso de un fotógrafo que, intentando quitarse unas manchas de la mano, producidas por el nitrato de plata, se les frotó con un pedazo de cianuro potásico, introduciéndose una pequeña cantidad entre la uña de un dedo, en la cual tenía una escoriación.

No hizo caso del escozor: al poco rato sintióse vivos dolores acompañados de vértigos. Quiso des-

embarazarse del cianuro, y para efectuarlo empleó el vinagre, descomponiéndose de esta suerte la sal tóxica y dejando el ácido cianhídrico en libertad.

Desde aquel momento, le aumentaron los vértigos, poniéndose horriblemente pálido, sobreviniéronle grandes escalofríos, perdiendo sus ojos el brillo, las fuerzas le abandonaban y el habla hacíasele cada vez mas dificultosa.

En tal estado de postración se hallaba, que los individuos de su familia se vieron precisados á llamar á un médico, al que refirieron todo lo ocurrido. Fue tarde; el mal había hecho grandes progresos; los recursos de la ciencia fueron impotentes, y el infeliz paciente sucumbió aquella misma noche con todos los síntomas del envenenamiento por el ácido prúsico.»

Al fin, dice un periódico, el misterio que rodeaba á Roger Tichborne, parece esclarecido. El que pretendió la herencia de esta rica é ilustre familia inglesa, que contó entre sus antepasados uno de los caballeros que se sacrificaron por Maria Stuard, se hallaba ya casi olvidado en las prisiones británicas convencida la justicia de que era un tal Orton, carnicero de Londres; pero no sin que quedasen entusiastas de su infortunio y defensores de sus pretensiones. Una comunicación de Honolulu de un viejo marino anglo-americano parece no dejar duda de que el verdadero Roger Tichborne falleció y está sepultado desde 1855 en una de las pequeñas islas desiertas del Pacífico. Según esta relación, el pescador Claridge, arrojado por una tempestad, se había establecido cual nuevo Robinson en la isla de Rotumah, donde un año despues otra barca dejó dos hombres enfermos, estenuados por las fatigas y necesitados de reposo.

Uno de ellos era Tichborne; el otro un compañero de su naufragio. Este solo vivió horas; pero Tichborne aun vivió durante dos semanas. Antes de sucumbir pidió á Claridge le proporcionase una pluma de las aves que había en la isla, y con la sangre misma del animal trazó algunas líneas en un papel arrugado que Claridge guardaba. En su delirio habló mucho de toda su pasada existencia y antes de espirar tambien hizo jurar á Claridge que apenas pudiera salir de aquella isla desierta pondría aquel extraño testamento en manos de las autoridades del primer país civilizado donde abordara. Muchos años han pasado hasta que el nuevo Robinson, recogido por un buque americano, ha podido hacer llegar estas noticias al cónsul inglés en Nueva-York, cuyo periódico «*El Heraldo*» ha contado esta historia ó novela, con la circunstancia dramática de que el tiempo ha borrado en parte las palabras trazadas por Tichborne, necesitándose reactivos para hacerlas reaparecer.

El actual duque de Richmond ha heredado de su difunto padre una cajita que encierra un billete de Banco de Inglaterra de 50,000 libras, el único que existe en su clase; pero se ignora el secreto para abrir la caja, pues el anterior duque se olvidó de comunicarlo á su heredero; solo se sabe que está cerrada de tal modo, que la persona que intente abrirla sin saber el secreto recibirá una descarga de seis tiros. Al fin de muchas dudas y vacilaciones, ha entregado el duque la caja á los dependientes del Banco, con el permiso de abrirla si pueden. Así al ménos lo dice el periódico inglés «*The Globe*.»

De las orillas del lago Bienne, en Suiza, acaba desplomarse sobre las aguas un campo de 15,000 piés cuadrados, plantado todo él de viñedo, y los habitantes de las aldeas de Bipsdral, Liegerz y Bonanne han tenido que evacuar infinidad de casas por los hundimientos parciales de terrenos que pa-

recen preludiar el desplome de toda la orilla sobre el lecho del lago. Ese fenómeno es atribuido al descenso de nivel de las aguas de dicho lago por efecto de la desecación del Jura, y los municipios de aquellos pueblos han tenido que acudir al Consejo federal para escitarle á prevenir los males que amenazan sobrevenir.

En el jardín zoológico de Regent's-Park, de Londres, ocurrió una terrible desgracia promovida por el elefante. Se hallaban dos de los guardianes bariendo el patio á donde caen las sucesivas jaulas que encierran á dicho rinoceronte, cuando este, rompiendo las verjas, se precipitó sobre los dos hombres, pisoteándolos cruelmente.

Llegó á este tiempo un auxiliar de los guardianes sin mas armas que su látigo, y lleno de una intrepidez y sangre fría pasmosas, cruzó los ojos del elefante con el látigo, enfureciéndole mas, pero obligándole á retroceder lo suficiente para ayudar á los dos hombres á levantarse, empujándolos hácia un rincón de una de las jaulas: el primero de ellos con suficientes ánimos aun, entró; pero el segundo cayó desmayado, quedando solo su cabeza dentro y el resto del cuerpo sobre el suelo del patio; el elefante se precipitó sobre él y le arrancó toda la carne de una pierna, dejándole completamente desnudo el hueso; y un nuevo latigazo del ayudante, que quedaba aun en el patio, le hizo retroceder de nuevo; despues lo castigó de tal modo, que pudo salvar á los dos guardianes y encerrar al animal, aunque el mas gravemente herido murió á poco, y el otro se hallaba de bastante gravedad.

Es de advertir que el héroe de esta escena es un hombre pequeño, pero de una fuerza extraordinaria y, como se vió, de serenidad y ánimo rarísimos.

Encomiando un viajero el desarrollo que en Inglaterra presta á las ciencias y á las artes la iniciativa individual, ha dicho en una conferencia celebrada en París:

«En Cambridge asistí á la inauguración de un laboratorio de física que el duque de Devonshire regala á los estudiantes y cuesta mas de medio millón de francos.

De Cambridge fui á Newcastle para observar un gran cometa, y encontramos en el fondo de una provincia alejada de la capital un telescopio mucho mayor que cuantos existen en Europa: costaba casi tanto como el laboratorio del duque de Devonshire, y sin embargo, fué un comerciante de alambre el que lo mandó construir.

Al volver de Newcastle, estuvimos en Greenwich, y en él encontramos á lord Lindsay, que comenzaba los preparativos de una expedición admirable, organizada á sus expensas, para observar el paso de Venus, y de las 60 estaciones esparcidas sobre el globo con el mismo fin, ninguna escude en esplendor á la que este ilustrado amigo de las ciencias completaba esta primavera.

En la Sociedad real encontré á M. Lassell, un cervecero enriquecido, que se ha hecho astrónomo para estudiar las nebulosas en la isla de Malta, y que ha dejado atrás los límites que el gran Herschel parecia haber impuesto al estudio de los espacios celestes.

Visité en el parque de Richmond un observatorio magnético, sin rival en Europa, que servirá de modelo al que se comienza á contruir en los jardines del Observatorio de París, y este establecimiento fué regalado á la Sociedad británica por un simple comerciante de papeles pintados.

Por último, un banquero francés que me acompañaba, se sintió electrizado por estos ejemplos y dió espontáneamente al observatorio de París, una suma considerable para que construyera un instru-

mento semejante al de Cambridge, y este donativo aguarda el decreto por el cual el gobierno ha de conceder permiso para su aceptación y que aguardará el observatorio años enteros el instrumento, á menos que el fabricante no se ofrezca á adelantar los trabajos.

Hasta qué punto estos ejemplos prueban lo que nos falta andar á los pueblos del Mediodía para adquirir las costumbres de los del Norte, se demuestra sobradamente en los anteriores párrafos.

Las relaciones de Europa con el Japón hasta aquí sostenidas por el camino de las Indias van á tomar muy pronto la travesía del Atlántico y América, porque merced á la concurrencia de los buques que enlazan á San Francisco de California con Yokohama, un envío remitido desde París llega al puerto japonés en 36 días yendo por los Estados Unidos, mientras que tardan 45 siguiendo la línea asiática de Brindisi. Una compañía inglesa ha establecido vapores desde San Francisco á Yokohama y ha conseguido hacer esta travesía en 18 y aun 16 días, rebajando el precio de pasaje en un 50 por 100.

La compañía americana, en vez de aceptar esta concurrencia ha adquirido los vapores de su competidora, ha fusionado con ella sus intereses y ha prolongado el servicio desde Yokohama á Hong-Kong en el mar de la China, hasta cuyo punto llegan los vapores de Europa que van por el istmo de Suez. El viaje de circunnavegación, está por consiguiente establecido normalmente hácia derecha é izquierda indistintamente y con precios sumamente económicos, pudiéndose ya hoy emprender desde cualquiera de los muchos puertos de Europa, América ó Asia, á donde tocan los mencionados vapores.

Un norte-americano llamado Pishop, autor de una obra titulada: «Mil millas á pié al través de la América del Sud,» ha salido para la Habana cruzando el golfo de Méjico en un bote que ha construido él mismo y tiene la curiosa particularidad de ser todo de carton cubierto de un barniz impermeable. El «Nautilus,» dice el «New-York Tribune,» ha sido vaciado en estado de pasta, compuesta de trapos viejos en un molde de madera. Esta embarcación tiene 14 piés de longitud, 28 pulgadas de anchura y 8 y media de profundidad, lleva mástiles y vela, aunque puede conducirse á remo, y toda ella, armada y equipada, pesa 73 libras.

Crónica Local.

A divertirse.--Segun estamos enterados la Junta de la sociedad «Popular,» acordó abrir sus salones el día de Navidad ó siguiente al objeto de que las elegantes hijas de Eva puedan lucir su esbelto talle al compás del sublime arte de Euterpe. Con que pollas á bailar y aprovechar la ocasión que el Carnaval es muy corto este año y luego de acabado, os sabrá mal el no haberlo hecho así. Al remitirnos las condiciones bajo las cuales se ha de celebrar el mismo, las daremos á conocer á nuestros lectores, sabiendo empero que la Junta hará todo lo posible para que este año los referidos bailes sean mas lucidos y animados que los anteriores.

En nuestro coliseo se cantó anteanoche por segunda vez la ópera «La Traviata,» cuyo desempeño mejoró notablemente. La señora Silvio y el baritono señor Camins fueron muy aplaudidos por el buen desempeño de sus papeles, mayormente la primera; pero en cambio dejó mucho que desear por parte de la orquesta, pues habia algunos instrumentos que parecia en ellos tambien reinaba el temporal.

La concurrencia fué escasa.

Ante una extraordinaria concurrencia púsose en escena en la noche del domingo por la sociedad «Círculo Industrial» el drama «D. Juan de Serrallonga» siendo aplaudidos los actores que tomaron parte en él, finalizando la función con baile de sociedad.

General es el temporal que reina hace algunos días, y mas lo viene á confirmar la detención de los vapores-correos, como pueden ver nuestros lectores por el siguiente telegrama que remitió en el día de ayer el capitán del vapor-correo «Mahonés:»

Palma 21.—11 m.

Mahon 21.—11'36 m.

Detenido. No hay correos del continente. Mañana avisaré salida.—Thomás.

A las doce del día de hoy debe tener lugar el sorteo de la rifa extraordinaria á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad cuyo premio mayor es de 2.500 pesetas. Pocos eran los billetes que quedaban en la tarde de ayer en las espendurias de esta ciudad.

En la noche del domingo una muger de la calle de San Jaime, sentada se hallaba junto al brasero en su habitación. Marchose á dormir y al cabo de un rato apercibiose que el fuego habia prendido no tan solo en los bajos de sus vestidos sino que empezaba á quemar parte de su cama. A los gritos que dió acudieron varias personas á auxiliarla.

Un matrimonio en cuyo lugar doméstico no reinará gran armonía, dió en la noche del sábado un espectáculo gratuito á los aficionados al escándalo, sacudiéndole él á ella y dando ella lastimeros lamentos á compás de los golpes que él le daba.

Digna de elogio es la conducta que observa nuestra primera autoridad civil con las órdenes dadas á sus dependientes, que éstos cumplen cual corresponde, de perseguir con mano fuerte á los dueños de los establecimientos donde sabe se verifican juegos prohibidos.

Como hemos dicho otras veces, estas medidas merecen la aprobación del público en general.

El vapor «Lulio» verificó su salida en la mañana del domingo habiendo tenido que arribar á este puerto despues de tres horas de navegación á causa de la gruesa mar que reinaba.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 18.—11'25 m.

Mahon 19.—7'41 n.

El general Serrano continúa en Logroño detenido á causa del temporal que es general. Lo mismo sucede al brigadier Blanco que se halla en San Sebastian.

Madrid 19.—11'45 m.

Mahon 19.—8'29 n.

Continúan los temporales que imposibilitan las operaciones en el Norte.

El general Loma se halla mejor.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Zenon y San Demetrio mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Angeles en San Francisco.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 horas, 18 minutos.—Pónese á las 4 horas, 30 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 3 horas, 32 minutos de la tarde.—Pónese á las 6 horas, 39 minutos de la mañana.

Anuncios.

GRAN BARATURA BARCELONESA.

PRIMERA EN LAS ISLAS BALEARES,

TAN SOLO POR 6 DIAS.

4 Calle Nueva, 4.

REALIZACION POR CUENTA DE FABRICANTES DE GÉNEROS DE SEDA, LANA, HILO Y ALGODON.

- Una mantilla con velo, 15 reales vellon.
- Una idem sin velo, 10 idem.
- Un corte de pantalón, 10 idem.
- Cuellos hilo para caballero, 2 idem.
- Puños idem idem idem, 4 idem.
- Corbatas idem idem idem, de 2 á 10 idem.
- Bufandas seda idem idem, de 10 á 20 idem.
- Tapabocas lana idem idem, de 8 á 30 idem.
- Lanas para vestidos de Señora de 4 á 8 idem.
- Muselinas para cortinillas, de 6 á 12 idem.
- Un vestido de 6 canas merino pobre, 16 idem.
- Un idem idem 4 idem idem idem 18 idem.
- Indianas para vestidos y camisas, de 3 y 3 1/2 id.
- Listas para vestidos y camisas, de 3, 4, 5, 6, 7 y 8 idem cana.
- Tartanes mezcla de 6 y 6 1/2 idem cana.
- Idem lana pura de 16, 18, 20 y 24 idem cana.
- Bayetas blanca, grana, verde y azul.
- Madapolanes, hamburgos, navales y percalinas.
- Merinos y orleanes.
- Algodones morenos.
- Lienzos hilo, de 5 1/2 reales á 20 idem cana.
- Pañuelos abrigo, de 6, 7, 9 y 10 palmos de 4 á 50 idem.
- Pañuelos casimir merino y otras clases.
- Nubes y refajos.
- Y un grande y variado surtido de pañuelos de seda y todos cuantos géneros el comprador puede desear á precios limitados.

REGALO.

Toda persona que emplee por valor de 25 pesetas se le dará gratis un neceser con artículos de mercería y quincalla.

CONFITERIA ORIENTAL.

Calle Nueva núm. 39.

El dueño de dicho acreditado establecimiento, para estas próximas fiestas de Navidad, ofrece á este respetable público un abundante y variado surtido de frescos y finos turrone, incluso el legítimo de Gijona y el de Alicante en latas, propio para la esportacion, una infinidad de dulces, pastas, pasteles, yemas, frutas, y graecas: elaborado todo con pureza y perfeccion.

Gran variedad

de hermosas y elegantes cajas de lujo, cartonages,

juguets para niños, caricaturas y figuras de pastillage, id. sobre bombones decorados, todo moderno y propio para regalos.

Se encuentran tambien en dicha confitería, frescos chocolates de todas clases de la tan acreditada Compañía Colonial de Madrid, sardinas de Nautes, encurtidos, aceitunas de la Reina, id. francesas, mostazas inglesa y francesa, y un buen repuesto de superiores vinos generosos y finos licores.

GRAN SURTIDO

DULCES Y TURRONES PARA LAS PASCUAS DE NAVIDAD.

Desde hoy dichos TURRONES Y DULCES están de venta en la acreditada

CONFITERIA DE ANDREU,
SAN ROQUE NÚM. 9.

A PESETA LA LIBRA.

MOZO DE CAFÉ.

En esta imprenta informarán de quien necesita uno.

LA PALMA.

CONFITERIA Y PASTELERIA CALLE DE ADNOVER NUM. 17.

Este establecimiento acaba de recibir un elegante surtido de

CARTONAGES DE LUJO

y juguetes para niños propios para regalos en las próximas fiestas de Navlidad.

En dicho establecimiento se encontrarán

DULCES Y TURRONES
en gran variedad y primorosamente elaborados.

VINOS Y LICORES
en grande escala.

Vino de Llumesanas

á 14 sueldos quarter.

Posada de Llumesanas calle del Hornó.

VINOS GENEROSOS.
PUREZA Y SUPERIORIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel. Pajarete, Lágrima, rica Manzanilla ds San Lúcar, Madera, Jerez, Jerez muy superior y legítimo Champagne

MORA

Plaza de la República

Pasta pectoral infalible

DEL DOCTOR ANDREU,
PARA COMBATIR TODA CLASE DE
TOS.

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6.

Cada caja 2 pesetas.

Comision Municipal de Beneficencia de Mahon.

Rifa de dos cerdos que esta Comision celebra á favor de los Establecimientos del ramo en esta forma.

Dos cerdos peso 200 kilogramos en poca diferencia.

El Sorteo se verificará el dia 29 de diciembre próximo á las doce de su mañana sea cual fuere el número de billetes espendidos.

Habrá cuatro aproximaciones, una para el número anterior y posterior de cada suerte que consistirán en diez billetes de la Rifa que la propia comision celebra semanalmente á favor de dichos establecimientos que se sorteará el lúnes próximo despues de la de los cerdos.

El precio de cada billete será de 25 cénts. de peseta y si se espendiesen mas de 2000 billetes se hará una suerte de 3/4 partes en efectivo del producto de dicho esceso.

Los interesados que á las 24 horas de verificado el sorteo no hubiesen acudido á recoger el cerdo que les haya cabido en suerte pagarán los gastos de manutencion que se ocasionaren, quedando la Comision libre de cualquier accidente que pudiera suceder á dichos animales durante el tiempo que permanezcan sin que los interesados los recojan.—Mahon 20 Noviembre de 1874 —El Secretario de la Comision Municipal de Beneficencia, *Andrés Coranté.*

PASTA PECTORAL

EL
DR. ANDREU

INFALIBLE PARA COMBATIR TODA CLASE DE

Medicamento grato y seguro para toda clase de catarros y ronqueras. No debe irse nunca sin una caja en el bolsillo.

Rob de Ricord.

Remedio eficaz para combatir toda enfermedad sifilítica ó herpética, los dolores osteócopos (en los huesos,) la sarna, las manchas escorbúlicas y las escrófulas. Usado y recomendado por médicos de gran nota.

Grageas Ricord.

Inyeccion Ricord.

Reputadas como las mejores preparaciones para la curacion de la blenorragia, gonorrea y todos los flujos mucosos de la uretra por graves é inveterados que sean.

Elixir de Gutler.

Robustecer las encias, evitando las fluxiones, fijar los dientes y muelas, curar ó detener las caries, calmar instantáneamente los dolores de muelas y conservar LA BOCA fresca y sana, he aquí lo que se consigue con el uso diario, conservando aun viejo una magnífica dentadura.

Vinagre del Tocador.

Higiénico para lavarse cualquier parte del cuerpo proporcionando frescura y tersura en la piel, dulcifica su rubicundez, aumenta su blancura, quita toda clase de manchas, y suaviza la irritacion producida por la navaja despues de afeitarse.

UNICO DEPÓSITO EN MAHON:

Farmacia de V. Teixidor, calle Castillo n.º 32.

SIRVIENTA.

En esta imprenta informarán de quien necesita una.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.